
1

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
105 лет

www.ap22.ru

Проверь 
свой ВИЧ-статус

1 декабря ежегодно от-
мечается Всемирный 
день борьбы со СПИДом.

По данным ВОЗ, по всему 
миру 37,9 миллиона человек 

инфицированы ВИЧ. И четверть из них даже 
не подозревают о своей болезни. А ведь знание 
своего статуса – это первый шаг на пути к ле-
чению и профилактике ВИЧ.

Алтайский краевой центр СПИД накануне 
этой даты занял третье место на всероссийском 
конкурсе в номинации «Лучший проект по 
работе с группами риска».

В крае на сегодняшний день выявлено по-
рядка 18 тысяч ВИЧ-инфицированных.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Перечень проактивных услуг Пенсионного 

фонда расширяется. В частности, подготовлены 
предложения об автоматическом назначении 
пенсии детям-сиротам, по случаю потери кор-
мильца, а также доплаты за работу на Севере и 
в сельском хозяйстве. Напомним, в Алтайском 
крае можно без заявлений оформить пенсии, 
материнский капитал, социальные выплаты 
и различные доплаты.
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Ветер северо-восточный, 3-8 м/с. 
Преимущественно без осадков. 

Местами изморозь.
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Ветер северный, 1-6 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
В ночные и утренние часы 
изморозь, туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 3-8 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
В утренние часы изморозь, возмо-
жен туман.
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  НОВЫЕ ЗАКОНЫ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

За коммуналку 
компенсируют затраты

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко подпи-
сал указ о предельных индексах изменения платы за 
коммунальные услуги – 10,3% с 1 декабря 2022 года по 
31 декабря 2023 года. Документ опубликован на офи-
циальном интернет-портале правовой информации.

В Барнауле и Бийске установлены отдельные ценовые 
зоны – для краевой столицы предел составляет 14,7%, а для 
наукограда – 11,4%. Речь идет об общей совокупной плате 
за коммуналку.

Так, в Барнауле тариф на холодное водоснабжение установ-
лен в размере 24,02 рубля за куб с допустимым приростом 
цены 10,3%. Водоотведение стоит 20,84 рубля за куб также 
с приростом до 10,3%. Тариф на теплоснабжение составляет 
2050,62 рубля за гигакалорию и подорожает не более чем 
на 19%. Вывоз мусора стоит 565,26 рубля за куб, а тариф на 
электроснабжение составляет 3,81 рубля за киловатт-час – 
стоимость услуг вырастет не более чем на 9%.

В документе обосновали величину установленного ин-
декса для каждого муниципального образования. Если 
человеку выставят счет выше установленного предела, 
то власти региона компенсируют излишние затраты на 
оплату услуг ЖКХ.

Никита ИВАНОВ

Убедительные 
результаты

Министерство сельского хозяйства региона опублико-
вало топ-10 районов региона, которые в минувшем сезоне 
стали лидерами по валовому производству зерна.

Во главе списка оказался Целинный район (257 тыс. тонн). 
Второе место занял Топчихинский (238 тыс. тонн), третье – 
Алейский (216 тыс. тонн). В пятерке Ребрихинский (194 тыс. 
тонн) и Каменский (186 тыс. тонн) районы.

Также в рейтинг попали Мамонтовский (170 тыс. тонн), 
Кытмановский (169 тыс. тонн), Шипуновский (165 тыс. тонн), 
Первомайский (163 тыс. тонн) и Смоленский (159 тыс. тонн) 
районы.

Ксения ШИРЯЕВА

События на Украине
Об основных событиях 279-го дня специальной военной 

операции России.
ВС РФ за сутки уничтожили более 70 военных Украины в 

ЛНР и Харьковской области. Были сорваны две атаки укра-
инских войск.

Страны НАТО обсуждают поставку Украине зенитно-ра-
кетных комплексов Patriot. Медведев предупредил, что если 
это произойдет, то они станут законной целью ВС РФ.

Песков заявил, что никакие переговоры с Украиной сей-
час невозможны, потому что их абсолютно отрицает Киев.

В Курской области зафиксировано попадание по объекту 
энергоснабжения, частично обесточены два района.

Украинская военная делегация посетила Израиль, чтобы 
заручиться поддержкой в сфере обороны.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Рост тарифов – досрочно

Пусть всюду музыка звучит!

В Камне-на-Оби открыли сразу два объекта, преобразив-
шихся по нацпроекту «Культура»: главный корпус дет-
ской школы искусств и виртуальный концертный зал в 
центральной библиотеке. В ближайшие дни распахнет 
двери и сама обновленная библиотека им. М.Ф. Борисова.

З������� ���� 
� ���������

«Я так часто в один день лен-
точки еще не резала», – с улыбкой 
заверяет министр культуры Ал-

тайского края Елена Безрукова, 
побывавшая в Камне-на-Оби сразу 
на двух мероприятиях, связанных 
с развитием музыкального искус-
ства. В течение часа каменцы и 
гости города дали старт работе 

отремонтированной музыкальной 
школы и совершенно новому явле-
нию в культурной среде города – 
виртуальному концертному залу.

(Окончание на  4 стр.)

С наступлением последнего месяца текущего года 
жителей России ждет ряд изменений. Тарифы ЖКХ 
проиндексируют, ИНН станут выдавать онлайн, 
а вместо полиса ОМС можно будет предъявить 
паспорт.

О����� ЖКХ
В России пересчитают та-

рифы на электроэнергию, газ, 
водо- и теплоснабжение. По со-
общению Минэкономразвития, 
предельный уровень индекса-
ции тарифов для населения не 
превысит 9% по стране.

Изначально повышение 
тарифов планировалось на 
1 июля 2023 года, однако пра-
вительство приняло решение 
о переносе сроков. Как поясни-
ли в Минэкономразвития, это 
необходимо, чтобы обеспечить 
бесперебойную работу и раз-
витие инфраструктуры ЖКХ 
по всей стране с сохранением 
надлежащего качества услуг.

П�� ������ «��������»
Новый перечень сведений 

из 60 пунктов в области во-
енной и военно-технической 
деятельности России начинает 
действовать в начале месяца. 
За их намеренный сбор в ин-
тересах иностранцев можно 
получить статус иноагента.

В частности, запрещены к 
публикации аналитика и про-
гнозы военно-политической 

обстановки, сведения о меро-
приятиях по гражданской и 
теробороне, дислокации и за-
щищенности военных объек-
тов и воинских формирований. 
В списке также числятся сведе-
ния об оборудовании террито-
рии России в целях обороны, 
информация о прохождении 
гражданами военной службы, 
о мобилизации, о материаль-
но-техническом и финансовом 
обеспечении войск, о психо-
логическом климате в армии. 
Запрещено упоминать персо-
нальные данные военнослужа-
щих и членов их семей. В ФСБ 
пояснили, что все перечислен-
ное может быть использовано 
против России.

Е��̈ ������ �������
Через портал «Госуслуги» 

можно будет получить больше 
услуг. В их числе получение раз-
решений и лицензий, прием 
деклараций по НДФЛ, ряд посо-
бий на детей, регистрация прав 
на недвижимость,  техосмотр 
самоходных машин.

Теперь у граждан России 
есть возможность направить 
заявление о постановке на 

учет в налоговом органе через 
единый портал госуслуг. ИНН 
налоговая служба тоже может 
предоставить через сервис.

П������ ������ ������
При обращении за медпомо-

щью можно будет предъявить 
по своему выбору полис ОМС 
или документ, удостоверяю-
щий личность.

ВК � ОК
Все госорганы, органы мест-

ного самоуправления, подве-
домственные им организации 
и суды будут обязаны зареги-
стрировать свои официальные 
аккаунты в соцсетях «ВКонтак-
те» и «Одноклассники». Ново-
введение поможет гражданам 

в понятной и доступной форме 
получать информацию о дея-
тельности учреждений.

П����� � �������� № 5
В квартирах жилых домов 

разрешили устанавливать хам-
мамы и солярии. Но оборудо-
вать полноценные сауны и бани 
по-прежнему будет запрещено.

В ����������
Со 2 декабря у приемных де-

тей появится преимуществен-
ное право на зачисление в те 
же школу или детский сад, в 
которых уже учатся дети из 
их семьи. Ранее такая норма 
существовала только для род-
ных братьев и сестер.

Ксения ШИРЯЕВА

В Камне в один день открыли сразу два объекта культуры.  В детской школе искусств есть театральное отделение.

Теперь на концерты приглашает 
еще и каменская  библиотека.

Новая мелодия 
на новом инструменте.

Директор КДШИ Елена Рутковская 
рада обновлению.
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Что нужно, чтобы про-
давать свою продукцию в 
Китай, и с какими труд-
ностями сталкиваются 
алтайские экспортеры 
продовольствия в Европу, 
рассказала Светлана Бо-
чарникова, руководитель 
внешнеэкономической дея-
тельности «Сибирского экс-
портного союза» (СЭУС).

Китаи�
По словам эксперта, в Китае по-

требление растительного масла еже-
годно растет на 10%, Поднебесная и 
сама производит его в больших мас-
штабах и закупает в разных странах 
около 9 млн тонн. Но пробраться на 
рынок КНР не так просто.

– Мы разрабатываем пошаговые 
инструкции и проводим образо-
вательные семинары, как начи-
нающим экспортерам попасть на 
рынок Поднебесной, поскольку 
сами прошли эту процедуру на-
чиная с 2015 года, с того периода, 
как были подписаны протоколы 
между нашими государствами о 

допуске продукции, – рассказывает 
Светлана Бочарникова.

Чтобы получить санитарный 
сертификат и начать торговлю в 
КНР, требуется соблюсти большой 
перечень условий. Так, за счет экс-
портеров приходится проводить 
исследование полей, семян при 
посеве, растений в период вегета-
ции, элеваторов. Помимо этого, 

у государственного таможенного 
управления КНР есть свои систем-
ные требования. Они понятные, 
но трудозатратные.

На вопрос, как китайцы пони-
мают, что едят алтайское масло, 
представитель СЭУС говорит, что 
они покупают продукцию с надпи-
сью Of russian origin (российского 
происхождения).

– Для того чтобы получить сер-
тификат происхождения на алтай-
ский товар, мы предоставляем 
документ, который подтвержда-
ет закупку сырья из конкретного 

региона и на каком заводе про-
изведена конечная продукция, – 
объясняет Светлана Бочарнико-
ва. – Репутацию торговой марки 
обеспечивает качество продукции. 
И то, что масло производится в на-
шем крае, тоже влияет на качество. 
У нас по рапсу, сое и подсолнечнику 
высокий выход масла, что позволя-
ет конкурировать с производите-
лями из других регионов. Китайцы 
довольны качеством российского 
рапсового масла, несмотря на то, 
что у нас нет культуры его по-
требления.

Поэтому последнее время в КНР 
начали грузить масло не только 
сибирские и дальневосточные 

регионы, но и южные, тем самым 
создавая нам конкуренцию.

Помимо Китая СЭУС работает с 
Казахстаном, Киргизией, Таджи-
кистаном.

Однако страны Евразийского 
экономического союза регулируют 
свои рынки, периодически вводя 
запреты на ввоз той или иной про-
дукции. Например, летом невоз-
можно было грузить в Казахстан, 
хотя с контрагентами этой страны 
были заключены договоры.

Европа
А что же европейские партнеры?
По словам Светланы Бочарни-

ковой, Европе все еще нужна рос-
сийская продукция, там работают 
предприниматели, которые завя-
заны на наше сырье. Они страдают 
так же, как и мы, от отключения 

рынка поставщиков. И обязаны 
соблюдать условия санкций, по-
этому если и приобретают рос-
сийское сырье, то со скидкой. 
Объясняется это сложностями в 
доставке, так как транспортные 
компании не хотят рисковать сво-
им подвижным составом и нужно 
быть готовым, что вагон может 
быть «заморожен» на территории 
недружественного государства. 
Эти риски импортеры стараются 
учесть, закладывая повышенные 
транспортные расходы.

И алтайские экспортеры в по-
следнее время не могут конкури-
ровать из-за больших расстояний 
с другими российскими постав-
щиками. Даже продавцам из Ом-
ской области проще, поэтому они 
продолжают торговать с Европой 
маслом, жмыхами и шротами.

– Последние два года мы на-
ходимся постоянно в импрови-
зационном менеджменте, ищем 
пути решения нестандартных 
задач, – призналась Светлана 
Бочарникова. – Сейчас торговля 
за пределы Таможенного союза 
сократилась, но суммарный наш 
экспорт растет.

Евгений ШУМИЛОВ

1 декабря партия «Еди-
ная Россия» отмечает 
день рождения. О том, 
каким оказался для нее 
уходящий год, что уда-
лось сделать и каких 
результатов добить-
ся, «АП» поговорила с 
секретарем Алтайско-
го регионального отде-
ления, председателем 
Алтайского краевого 
Законодательного Со-
брания Александром 
Романенко.

– Александр Алексеевич, 
«Единая Россия» в этом 
году отмечает 21-й день 
рождения. С какими ре-
зультатами прожили 
этот год?

– «Единая Россия» сегод-
ня – это самая крупная поли-
тическая сила и в стране, и в 
Алтайском крае в частности. 
Только в нашем регионе она 
насчитывает более 30 тысяч 
членов и 20 тысяч сторонни-
ков. А в органах власти края 
различных уровней ее пред-
ставляют 5,5 тысячи депута-
тов. Считаю, это отличный 
показатель того, что партии 
доверяют, с ней хотят сотруд-
ничать, в ней хотят состоять.

Если говорить о результа-
тах этого года, то главным 
событием, безусловно, стала 
прошедшая муниципальная 
избирательная кампания, кото-
рая была крупнейшей в России. 
В Алтайском крае разыгрыва-
лось 5,5 тысячи мандатов – это 
представительные органы на-
ших крупнейших городов – Бар-
наула, Бийска, Рубцовска, Но-
воалтайска, а также районные 
и сельские советы. По итогам 
выборов 11 сентября предста-
вители «Единой России» завое-
вали 4381 мандат – почти 80% 
от всего количества. Считаю, 
это достойный результат. Тем 
более что в 2017 году на анало-
гичной кампании было 77,39% 
мандатов. Значит, избиратели 
по-прежнему нас поддержива-
ют и нам удается оставаться ве-
дущей политической силой в 
регионе.

– В отдельных терри-
ториях партии удалось 
показать наиболее убе-
дительные результаты 
и превзойти итоги кам-
пании 2017 года.

– Да, действительно, это 
так. Если говорить про кон-
кретные кампании, то можно 
отметить результаты в круп-
нейших городах. В Барнауле 
нас поддержало почти 48% 
от проголосовавших, а кан-
дидаты победили на всех 
одномандатных округах. 
Итог – 31 мандат из 40. В Бий-
ске – 27 из 30 мандатов. В Руб-
цовске – 25 из 28. Пожалуй, 
такого большинства у нас там 
не было уже давно.

В отдельных территори-
ях, таких как Алейский, Ро-
динский, Суетский районы, 
партия получила 100% от всех 
мандатов. Еще более чем в 
20 районах мы уступили не 
более 1–4 мандатов. Поэто-

му если говорить в целом по 
краю, то нам удается обеспе-
чить стабильность и высокий 
уровень поддержки наших 
кандидатов и курса партии.

– «Единая Россия» реали-
зует в Алтайском крае 
различные партийные 
проекты, которые пред-
полагают ремонт и 
строительство социаль-
но значимых объектов. 
Что удалось сделать в 
2022 году?

– Напомню, почему мы 
называем эти проекты пар-
тийными, проектами «Единой 
России». Потому что список 
того, что будет сделано в крае, 
составляется с учетом предло-
жений депутатов, которые, в 
свою очередь, собирают мне-
ния жителей нашего края. Мы 
способствуем тому, чтобы в 
программы включались те 
объекты, которые нужны 
людям, о которых они просят. 
Кроме того, мы контролируем 
ход работ, помогаем решать 
возникающие проблемы.

Всего у нас в 2022 году реа-
лизовывалось 19 проектов, ко-
торые охватывают все сферы 
жизни, все категории населе-

ния. Но, действительно, есть 
те, которые мы называем ин-
фраструктурными. Они пред-
полагают благоустройство 
территорий, строительство 
и ремонт дорог, ремонт домов 
культуры и школьных спортза-

лов. Отдельно стоит сказать о 
проекте «Новая школа», в рам-
ках которого за 2022–2023 годы 
проводится капитальный 
ремонт 43 школ – кстати, 
это один из самых больших 
показателей среди регионов 
страны. Мы контролируем ход 
работ, чтобы все было сдела-
но в срок. Хочу поблагодарить 
Министерство образования 
и науки Алтайского края за 
сотрудничество и активную 
работу на федеральном уровне, 
так как нам вместе удается до-
биться привлечения в регион 
больших объемов средств – 
это 2 млрд рублей только за 
два года.

«Городская среда» – это 
проект, предполагающий 
благоустройство обществен-
ных и дворовых территорий. 
За 2022 год было реконструи-
ровано 178 объектов. В рам-
ках проекта «Безопасные 
дороги» отремонтировано 
почти 500 километров ав-
томобильных магистралей. 
Проект «Культура малой Ро-
дины» – это ремонт и оснаще-
ние сельских домов культуры. 
В 2022 году в нем участвовали 
23 ДК. «Детский спорт» – это 
ремонт школьных спортзалов. 

В рамках проекта в 2022 году 
их отремонтировано восемь.

Стоит сказать еще и о том, 
что в этом году по инициативе 
президента страны, поддер-
жанной партией, в Алтайском 
крае отремонтировано 37 по-
чтовых отделений. А всего за 
ближайшие годы планируется 
провести ремонт 760 отделе-
ний.

А в целом главный доку-
мент, по которому работает 
партия, это «Народная про-
грамма», принятая в 2021 году 
на основе мнений и предло-
жений жителей. И результат 
ее реализации виден на кон-
кретных объектах по всей 
территории региона.

– В каждом муниципа-
литете работает об-
щественная приемная 
«Единой России». С каки-
ми вопросами, проблема-
ми люди обращаются к 
вам? Удается ли решать 
эти проблемы?

– В начале этого года мы 
перезагрузили работу наших 
приемных, обновили состав 
региональной приемной. Мы 
подвели предварительные 
итоги работы в 2022 году и 
буквально поразились циф-
ре обращений, которые мы 
обрабатываем. За неполный 
год это почти 20 тысяч обра-
щений, если суммировать то, 
что поступает и в региональ-
ную общественную прием-
ную, и в местные. Это почти 
55 обращений в день, даже с 
учетом выходных и праздни-
ков! Кстати, в 2022 году коли-
чество обращений выросло в 
сравнении с прошлым годом. 
Это говорит о том, что люди 
доверяют нам решение сво-
их проблем, вопросов, просят 
оказать помощь в реализа-
ции проектов. Положитель-
но удается решать порядка 
40% из них – здесь есть тоже 

позитивная динамика год от 
года. Раньше, например, этот 
показатель был на уровне 35%. 
Работаем над тем, чтобы ко-
личество решенных вопросов 
росло.

– Какое участие прини-
мает региональное от-
деление партии в ока-
зании помощи жителям 
Донбасса, военнослужа-
щим, семьям мобилизо-
ванных жителей края?

– Партия активно вклю-
чилась в поддержку жителей 
Донбасса и военнослужащих с 
первых дней начала спецопе-
рации. За все время члены 
партии, наши депутаты, 
местные отделения собрали 
и отправили практически 
100 тонн груза – это продукты 
питания, предметы первой 
необходимости. Кроме того, 
сбор продолжается: только 
за октябрь-ноябрь в партий-
ные центры «Единой России» 
в Барнауле жители принесли 
более 60 тонн груза для наших 
военных – это теплая одежда, 
обмундирование и другое 
необходимое. В эту помощь 
включились и наши отдель-
ные депутаты: Даниил Бесса-
рабов, Александр Прокопьев 
и другие.

Также мы занимаемся 
поддержкой семей мобили-
зованных из Алтайского края. 
Мы ведем сбор обращений 
совместно с Минсоцзащиты 
региона. Уже удалось оказать 
помощь десяткам семей. Это 
решение бытовых вопросов, 
покупка топлива и другое. Мы 
понимаем, что сейчас нам как 
никогда важно сплотиться и 
показать, что мы своих не 
бросаем.

– Какие задачи на 2023 
год региональное отде-
ление «Единой России» 
ставит перед собой?

И наше высшее руковод-
ство, и мы сами ставим для 
себя самые высокие задачи. 
Иначе для «Единой России» 
быть не может. Безусловно, это 
победа на выборах. Вы знаете, 
что в январе 2023 года состоят-
ся довыборы депутата Алтай-
ского краевого Заксобрания по 
округу № 5, в который входят 
Каменский и Крутихинский 
районы. Кандидат, которого 
мы выдвинем, будет опреде-
лен по результатам предвари-
тельного голосования. Уверен, 
это будет достойный человек. 
Кроме того, в 2023 году плани-
руется проведение выборов 
губернатора Алтайского края. 
Отмечу, что «Единая Россия» 
это единственная из партий, 
которая может самостоятель-
но пройти так называемый 
муниципальный фильтр.

Безусловно, мы будем про-
должать реализовывать все 
наши проекты и стараться на-
ращивать их темпы. Это капре-
монт школ, благоустройство 
территорий, ремонт и строи-
тельство социальных учрежде-
ний. Конечно, это и волонтер-
ская работа – поддержка наших 
военнослужащих и их семей, а 
также жителей новых террито-
рий России. Главный принцип 
– поддержка, развитие, забота.

– Партия как-то отме-
чает свой день рожде-
ния?

– Каких-либо широких 
праздничных мероприятий 
в этом году мы не проводим. 
Пожалуй, сейчас это излиш-
не. Но для нас день рождения 
партии – это повод подвести 
итоги, проанализировать ре-
зультаты и наметить планы на 
будущее. Ну и, конечно, всегда 
приятно провести этот день, 
как и все остальные, в работе 
на благо нашего региона и его 
жителей.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«У нас по рапсу, сое и подсолнечнику 
высокий выход масла, что позволяет 
конкурировать с производителями из 
других регионов».

«За неполный год почти 20 тысяч 
обращений, если суммировать то, 
что поступает и в региональную 
общественную приёмную, и в 
местные. Это почти 55 обраще-
ний в день».

  ЭКСПОРТ .

  НОВОСТИ .
Улучшили условия

В 2022 году 8719 семей Алтайского края направили мате-
ринский капитал на улучшение жилищных условий. Это 
самое популярное использование этой меры господдерж-
ки – 69% жителей края распорядились деньгами именно так, 
сообщает Отделение Пенсионного фонда России по Алтай-
скому краю.

7164 семьи использовали материнский капитал в качестве 
первого взноса для приобретения или строительства жилья, 
еще 1555 использовали финансы для улучшения жилищных 
условий без использования кредитов. Всего алтайские семьи 
получили 4,7 млрд рублей, что составляет 92% всех средств, 
которые направили в текущем году на предоставление мате-
ринского капитала.

Потратить маткапитал на покупку жилья можно после до-
стижения ребенком трехлетнего возраста. Исключение состав-
ляют случаи, когда необходимо погасить основной долг или 
совершить первоначальный взнос по ипотеке.

Теперь со льготами
В Барнауле маршруты № 70 и 73 перешли в формат регули-

руемых. По просьбе горожан власти также решили возобно-
вить движение автобусов № 110, сообщает администрация 
краевой столицы.

Теперь пассажиры могут воспользоваться льготами на про-
езд, в том числе школьными и студенческими транспортны-
ми картами. Автобусы по маршрутам начнут курсировать с 
1 декабря.

Так, маршрут № 70р от Борзовой Заимки до площади Победы 
организовали двумя автобусами малого класса с интервалом 
движения 44 минуты. На маршрут № 73р от улицы Просторной 
до площади Спартака выпустят четыре транспортные единицы 
с интервалом 30 минут.

Нашелся и подрядчик на маршрут № 110, который также 
начнет работу с 1 декабря. От «Спартака-2» до аэропорта будут 
курсировать четыре автобуса среднего класса с плановым ин-
тервалом 36 минут.

Праздник на льду
3 декабря в 14.00 в барнаульском парке «Центральный» 

состоится торжественное открытие ледового катка.
Горожан ждет игровая программа для всей семьи, выступле-

ния артистов, розыгрыш подарков и зажигательные танцы.
Кроме того, в этот же день подведут итоги онлайн-конкурса 

«Будь активен – будь в центре!». Среди участников разыграют 
аксессуары для смартфона и календарь от парка культуры и 
отдыха «Центральный».

Чай, кисель  
или компот?

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко подписал 
указ, который запрещает продажу алкоголя вблизи воинской 
части города Алейска.

Ограничение действует до 31 декабря 2022 года, в период 
проведения частичной мобилизации. В радиусе километра от 
КПП всем заведениям запрещают розничную продажу алкоголя. 
Исключением является продажа алкогольной продукции при 
оказании услуг общественного питания.

Губернатор поручил управлению Алтайского края по развитию 
предпринимательства и рыночной инфраструктуры донести ин-
формацию до представителей бизнеса, а региональному ГУ МВД 
России – обеспечить на этой территории общественный порядок.

Весело  
и на свежем воздухе

С 1 декабря в Барнауле стартует новый сезон проекта «Зим-
ний дворовый инструктор». Жители города смогут бесплатно 
заниматься спортом на улице с тренерами.

Любители активного вида отдыха встречаются два-три раза 
в неделю. В программу занятий входит футбол на снегу, хок-
кей, лыжи, также проходят небольшие состязания, веселые 
старты и забеги.

Занятия организуют в десяти локациях – это хоккейные 
коробки, школьные спортплощадки, парк «Арлекино», лыжная 
база АлтГТУ. Тренировки пройдут и в пригороде – в поселке 
Центральном и Научном Городке.

Кроме того, взрослых и детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья приглашают на занятия по бочче, которые 
состоятся в Алтайском училище олимпийского резерва.

«На занятия ждут участников всех возрастов и любой фи-
зической подготовки. Задействуют в активном спортивном 
досуге и ребят, состоящих на учете в органах профилактики», – 
делится мэрия.

Никита ИВАНОВ

Довезут  
до станции

Детей младше 16 лет, у которых 
нет билета, запретят высаживать с 
поездов. Такое решение приняли в 
Минтрансе РФ, сообщает Генераль-
ная прокуратура России.

Подобный законопроект вступил в 
силу с 1 мая 2022 года для водителей и 
кондукторов общественного транспорта. 
Сфера пассажирских перевозок желез-
нодорожным транспортом при этом 
никак не регулировалась, что ставило 
под угрозу жизнь и здоровье детей, кото-
рые едут без сопровождения взрослых.

Приказ вступит в силу с 1 сентября 
2023 года. При этом в Генеральной про-
куратуре добавили, что ОАО «РЖД» 
уже ориентирует пригородные пас-
сажирские компании на выполнение 
требований этого документа при об-
наружении безбилетных детей.

Депутат Госдумы Михаил Киселёв 
пояснил Федеральному агентству но-
востей, что суть приказа в том, чтобы 
сотрудники железных дорог не высажи-
вали детей в лесу. Теперь несовершенно-
летних выведут только на оборудован-
ной станции, где есть пункт полиции, 
и передадут правоохранителям, кото-
рые выяснят, не сбежал ли подросток 
из детского дома и нет ли от родителей 
заявления о пропаже.

Герман КИТИН

  ДАТА .

  КРАТКО .

Поддержка, развитие, забота

Два года импровизаций

Масло везут в Поднебесную в контейнерах.

Александр Романенко: «И наше высшее руководство, и мы сами ставим для себя самые высокие задачи. Иначе для «Единой России» быть не может». 
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Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой 
суд, Управление Судебного департамента в Алтайском крае, Бий-
ский городской суд Алтайского края выражают глубокие собо-
лезнования родным и близким в связи со смертью судьи Бийско-
го городского суда Алтайского края в отставке

СИЛКИНА
Виктора Степановича.

Удобнее, ярче, теплее
  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

В детской барнаульской поликлинике № 5 проходит капи-
тальный ремонт. Один из корпусов медучреждения скоро 
предстанет в обновленном виде.

Поликлиника обслуживает 19 ты-
сяч детей. Маленький Максим один 
из них. Он посещает физиопроцедуры 
в дневном стационаре при медучреж-
дении.

– С дочерью были в этом же ста-
ционаре семь лет назад. Тут все из-
менилось, стало лучше и удобнее. 
Фасады другие, видно, что ремонт 
идет, – отметила мама мальчика 
Ольга Соболева.

Работы начали еще в прошлом 
году, за это время во всех зданиях 
поликлиники успели заменить ото-
пление. Сейчас рабочие заняты на 
третьем корпусе дневного стациона-
ра на улице Чеглецова. Там появят-
ся физиоотделение, лаборатория и 
кабинеты функциональной диагно-
стики. Однако все же потребностей, 
которые есть у поликлиники, еще 
много.

– У нас большая разрозненность, 
участковые специалисты находятся 
на ул. Э. Алексеевой и Г. Титова. Так-
же у нас два дневных стационара и 
лаборатория. Мы хотели бы все это 
объединить в одном здании, чтобы 
мамам с детьми было удобнее посе-
щать специалистов, – объяснила 
главврач детской городской поли-
клиники № 5 Татьяна Гоголинская.

На ремонт всей поликлиники по 
проекту «Модернизация первичного 
звена здравоохранения» выделили 
более 40 млн рублей. В самом кор-
пусе заменили электропроводку, 

сантехнику и отопление. Кроме 
того, в здании починили кровлю, 
фасады, а также поменяли окна и 
двери. Теперь остались лишь отде-
лочные работы.

– В очень сжатые сроки мы вы-
полнили большой объем работы. 
Строители выложили из кирпича 
около тысячи квадратных метров 
перегородок, выполнили полностью 
все стяжки, – объяснил директор 
строительной компании Роман 
Мартиросян. – Денег по контрак-
ту хватает, единственное, пересо-
гласовываем замену некоторых 

материалов, которые попали под 
санкции.

После ремонта в корпус № 3 пере-
едут лаборатория и два отделения –
функциональной диагностики и 
физиотерапевтическое. По словам 
руководителя поликлиники, ка-
питальный ремонт – это масштаб-
ные изменения, которые проводят 
поэтапно. Поэтому медицинскую 
помощь решили не приостанавли-
вать. Завершить работы строители 
планируют к концу декабря.

Наталья АНДРОНОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  МЕДИЦИНА .
Подарки

к Новому году
В Диагностическом центре Алтайского края по этапно 

обновляют оборудование в каждом отделении диагно-
стики. До конца 2022 года здесь появится пять новых 
аппаратов УЗИ, сообщают на официальном сайте мед-
учреждения.

Технику поставят на замену старой, у которой закончился 
срок эксплуатации. Так, в одном кабинете уже установили 
универсальный аппарат марки Samsung для обследований 
органов малого таза у женщин. Еще четыре единицы ме-
дицинского оборудования поступят в Диагностический 
центр до 15 декабря.

В отделении УЗИ насчитывается 14 аппаратов, из ко-
торых 11 находятся в эксплуатации менее 5 лет. Прием 
пациентов организовали одновременно в 12 кабинетах, 
где врачи работают в две смены. За октябрь через руки 
медиков прошли 9600 человек, количество обследований 
в день доходит до 450.

«Все диагностические аппараты ультразвуковой диа-
гностики в нашем центре универсальные и могут исполь-
зоваться для разных видов диагностики: внутренних 
органов, мягких тканей, сердечно-сосудистой системы, 
опорно-двигательного аппарата, в том числе для пункци-
онной биопсии», – отмечают в Диагностическом центре.

Запись на прием ведется по телефону 55-88-20 или через 
личный кабинет пациента.

Медицинская помощь в Диагностическом центре до-
ступна всем жителям региона как в рамках ОМС, так и 
на платной основе.

Никита ИВАНОВ

Учиться
никогда не поздно

59% опрошенных жителей Алтайского края планиру-
ют до конца года пройти профессиональное обучение. 
Только 21% заявили, что не намерены заниматься обра-
зованием, сообщают аналитики онлайн-сервиса hh.ru.

Чаще других совершенствовать профессиональные зна-
ния стремятся юристы, представители сферы «управление 
персоналом и тренинги» и IT-специалисты.

Среди респондентов треть готовы самостоятельно опла-
тить образование, 14% ожидают учебы за счет работодателя, 
еще 8% – за счет государства.

Повышать квалификацию на личные деньги чаще других 
готовы HR и IT-специалисты, маркетологи; от работодателя 
ожидают оплаты за обучение представители сферы произ-
водства и строительства; а на государство рассчитывают 
бухгалтеры и представители юриспруденции.

Среди возрастных групп замотивированы на обучение 
больше других работники 35–44 лет, чуть меньше – в воз-
расте 25–34 лет.

Самыми популярными запросами на программы обучения 
у жителей Алтайского края стали повышение квалификации 
и программирование. Кроме того, в десятку попали управ-
ление персоналом и производством, иностранный язык, 
менеджмент, финансы и бухучет, психология.

Порфирий ТАМИН

Фасад уже обновлен.

П����������
Лет пять-семь назад в Бий-

ске в системе производства 
школьной еды властвовал лишь 
комбинат школьного питания 
«Маяк». Однако со временем он 
начал потихоньку сдавать свои 
позиции молодым и активным 
конкурентам, которые поста-
рались также зайти на этот 
рынок.

Довершил распад «Маяка» 
пару лет назад кто бы вы дума-
ли? Ковид! Помните, предприя-
тия стояли из-за эпидемии?

В результате рынок школьно-
го питания был поделен между 
несколькими предприятиями, 
но за ними теперь осуществля-

ется жесткий контроль. Свиде-
телями подобного мероприя-
тия на днях мы и стали, а было 
оно в школе № 1 г. Бийска.

П����������  ��������
Как рассказала директор 

СОШ № 1 Ольга Киреева, участ-
никами сегодняшней встре-
чи являются представители 
Совета женщин города, думы 
Бийска, руководители общеоб-
разовательных учреждений, 
родители школьников, город-
ского управления образования 
и, конечно, операторы питания.

По словам Киреевой, на 
мероприятии присутство-
вало порядка сорока гостей,

а направлено оно было на то, 
чтобы вопрос организации 
школьного питания был ин-
формационно честен и открыт 
для населения.

– За последние два года 
острота этой темы уже прак-
тически снята, – отметила 
руководитель школы № 1. –
Над этим мы совместно с вла-
стями, администрациями 
школ, операторами питания 
и средствами массовой инфор-
мации продуктивно трудились 
последнее время.

– Это не случайно, что жен-
совет вышел в школу. Скорее 
это большая работа, которую 
мы вели, а сегодня подведе-
ние небольшого итога нашей 
деятельности в этом направ-
лении, – сообщила депутат 
городской думы, руководи-
тель бийского Дома ребенка 
Людмила Бузунова.

В���������� ������?
Конечно, мамам и папам есть 

что сказать по этому поводу, 
ведь они достаточно активно 
принимали и продолжают 
принимать участие в контроле 

организации системы горяче-
го питания в образовательных 
учреждениях.

– У меня в этой школе обу-
чаются три сына. Это седьмой, 
девятый и одиннадцатый 
классы. Питаются с большим 
удовольствием в школе, как и 
многие другие дети, они любят 

выпечку. Конечно, кого-то из 
школьников бывает сложно 
заставить кушать в столовой 
полезную пищу, – поделилась 
проблемой председатель управ-
ляющего совета школы № 1 Ли-
дия Маслова. – Все ведь идет из 

семьи, если мы с детства приу-
чаем ребят есть первое, второе, 
компот, то и в столовой проблем 
не возникнет. А если дома пи-
таются тем же фастфудом, то и 
в школе сложно их приучить к 
нормальной и здоровой пище.

Лидия Маслова отметила, 
что, конечно, бывают и жалобы 

от детей на питание. Например, 
что еда недостаточно горячей 
бывает или что, наоборот, силь-
но горячо.

– Разные дети – разные 
претензии. Но в целом все 
нормально, – отметила она.

А что в целом все нормально, 
присутствующие убедились на 
собственном опыте, продегусти-
ровав блюда, которыми сегод-
ня кормят наших школьников. 
И все сошлись во мнении, что 
пища полезная и вкусная. Впро-
чем, проблему приучения детей 
к горячему питанию решили не 
игнорировать и поработать над 
ней, запустив на базе школы 
№ 1 пилотный проект, в ходе 
реализации которого мальчиш-
ки и девчонки будут изучать 
культуру здорового питания.

Олег АМЕЛЕВ,
(фото – пресс-центр

администрации г. Бийска)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Вопрос питания –
честный и открытый!

Л М: «Е 
 ,    -
     -
   ».

Поздравляем с 85-летием
Виктора Ивановича Панченко! 

Желаем крепкого здоровья,
мира и добра!

Семья Панченко.

Прозвучат пусть поздравленья
С юбилейным днем рожденья!
Чтобы дом всегда согрет был
Теплотой и солнца светом! 

  ИЗ СОЦСЕТЕЙ .
Продолжаем топить улицу

Бийские энергетики ответили на жалобы жильцов дома 
№ 244 на улице Ленина. «СГК Бийск» отмечает, что изоляцию 
на трубопроводе поменяют только в 2023 году.

В начале ноября в сообществе «Инцидент Бийск» местные жи-
тели поделились фотографиями облезлых конструкций. Бийчане 
пожаловались, что топят улицу уже пять лет.

В компании отметили, что участок 15 метров отремонтируют 
через год. Кроме того, энергетики уточнили, что в наукограде 
треть теплотрасс находится на поверхности, поэтому планы на 
восстановление изоляции постоянно корректируют.

«При этом мы благодарны, что неравнодушные горожане сиг-
нализируют о таких ситуациях. Мы восстановим изоляцию на 
данном участке в течение года», – сообщает пресс-служба компании.

Не треснет?
В алтайских СМИ появилась информация о ненадлежащем 

состоянии дома № 19 на улице Папанинцев в Барнауле, где 
трещины образовались сразу на четырех сторонах строения. 
Публикациями заинтересовались правоохранители.

Прокурор Алтайского края Антон Герман поручил подчиненным 
проверить информацию с жалобами жильцов на непринятие мер 
по проведению ремонта ответственными организациями.

«В ходе проверки будет проведен осмотр с участием специалистов 
в целях определения безопасности данного строения. Оценена 
деятельность должностных лиц и обслуживающих организаций», –
сообщает Прокуратура Алтайского края.

В Следственном комитете региона пояснили, что владельцы 
квартир жалуются на трещины, которые пошли по стенам строе-
ния, и боятся обрушения конструкции.

«По результатам проверки будет принято процессуальное реше-
ние», – сообщает следственное управление Следственного комитета 
России по Алтайскому краю.

Герман КИТИН

  ОПРОС .

Борщ и макарошки – вкусно и полезно. Дегустация прошла успешно.

Работы завершат в конце декабря. Максим Соболев на физиолечении. Татьяна Гоголинская.

В Бийске представители гордумы, женсовета и 
родительской общественности проконтролировали 
качество школьного питания. Была ли эта пища 
здоровой и вкусной, проверил и корреспондент «АП».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Каменская детская школа искусств в 
этом году отметила 65-летие. Огромным 
и желанным подарком от государства 
для нее стал капитальный ремонт зда-
ния, в котором занимается под руковод-
ством двух десятков педагогов более 
четырехсот юных музыкантов.

Двухэтажный корпус городской му-
зыкальной школы № 1 был построен 
в середине 1960-х годов, активно экс-
плуатировался разными организация-
ми. Проведенный здесь двенадцать лет 
назад ремонт не решил всех проблем.

К ремонту, на который было вы-
делено из федерального бюджета бо-
лее 10 млн рублей, приступили в мае. 
Барнаульские подрядчики активно 
взялись за дело и закончили все в ок-
тябре. В хореографических классах 
настелили современное сценическое 
покрытие, скоро на стенах появятся 
новенькие зеркала. В кабинетах сде-
лана шумоизоляция. Теперь в школе 
прекрасное освещение и очень уютная 
атмосфера.

Шикарно обновилась парадная лест-
ница. Преобразился концертный зал, 
здесь обустроили новую сцену и подхо-
ды к ней, появился потолок «Армстронг» 
(как и во всей школе). В зале заняли 

законные места новый рояль «Михаил 
Глинка» и мягкие кресла, полученные 
два года назад также по нацпроекту 
«Культура». В 2020 году КДШИ на че-
тыре миллиона федеральных рублей 
обновила музыкальные инструменты, 
мебель, обрела световое и музыкальное 
оборудование, методлитературу.

– Во время ремонта занятия не прекра-
щались, они велись в трех других наших 
зданиях в разных частях города, – расска-
зывает директор КДШИ Елена Рутковская. 
– Я очень благодарна родителям учеников, 

что они не дали ребятам расслабиться, 
дети смогли подготовиться к экзаменам, 
которые начнутся 6 декабря уже в обнов-
ленном здании. На новой сцене пройдет 
новогодний концерт. В марте здесь состо-

ится школьный конкурс исполнителей 
на народных инструментах «Надежда» и 
открытый зональный фестиваль юных 
пианистов «Волшебный рояль».

На торжестве в честь открытия 
отремонтированной школы звучала 
классическая и современная музыка 
в исполнении оркестра русских народ-
ных инструментов под управлением 
Натальи Башмаковой, юной пианистки 
Карины Комковой, выпускника клас-
са сольного пения КДШИ Александра 
Ускова, эстрадного ансамбля «Карусель».

Министр культуры А лтайско-
го края Елена Безрукова отметила 
важность внимания к учреждени-
ям культуры малых городов и сел, 
родничкам культуры нашей страны. 
Руководители Каменского района и 
профильного комитета поблагодарили 
за командную плодотворную работу 
всех участников проекта обновления 
школы искусств.

Мини-филармония
Через дорогу от музыкальной школы 

в Камне расположен культурный центр 
всего Каменского района. Под одной кры-
шей интересной и насыщенной жизнью 
объединены три очага творчества. Это 
кинотеатр «Звезда» с Пырьев-центром и 
популярной современной коворкинг-пло-
щадкой «Наше место», районный Дворец 
культуры со множеством творческих 
объединений и активной сценической 
деятельностью, а также библиотека им. 
М.Ф. Борисова – настоящее место силы, 
в данный момент преображающееся 
внешне и содержательно.

В библиотеке сотрудники расстав-
ляют новую мебель и книги. Читаль-
ный зал теперь еще и концертный. На 
стене большой стационарный экран, 
в зале мультимедийное, акустическое 
оборудование и проектор для транс-
ляции концертов и специально разра-
ботанных Министерством культуры 
РФ музыкальных программ. Мягкие 
кресла располагают к комфортному 
просмотру. Не выезжая за пределы не-
большого городка, теперь можно побы-
вать в мини-филармонии, насладиться 
камерной, классической музыкой в 
исполнении выдающихся музыкантов.

– Мы третий год открываем вирту-
альные концертные залы. Накануне 
такой появился в Заринске, сегодня – в 
Камне, следующий будет в Змеиногор-
ске. Жители самых отдаленных от круп-
ных культурных центров территорий 
смогут видеть то, что смотрят зрители 
на столичных площадках, причем бес-
платно, – поясняет министр культуры 
Алтайского края Елена Безрукова. – Та-
кие залы появляются на базе разных 
учреждений культуры. В Камне и Руб-
цовске решили создать их в библиотеке. 
Считаю это самым удачным вариантом. 
Библиотека – это открытое и доступное 
публичное пространство, куда может 
прийти любой желающий.

– Чем выгодно отличается просмотр 
концерта в виртуальном концертном 
зале от созерцания с телефона или ком-
пьютера? Мне кажется, это очевидно, – 
считает заместитель директора по би-
блиотечной деятельности каменского 
культурно-информационного центра 
Наталья Холтобина. – Совершенно иное 
восприятие музыки, определенная 
атмосфера, другие эмоции. Разве не 
замечательно всей семьей, нарядны-
ми, прийти на музыкальное событие 
и посмотреть то, чего точно нет в сво-
бодном доступе? 

Следующий виртуальный концерт 
состоится в Камне 11 декабря. Это бу-
дет вечер русского романса с участием 
солистов Центра вокального искусства 
Валентины Левко. А еще через неделю 
каменцев пригласят побывать на кон-
церте Государственного академического 
ансамбля народного танца имени Игоря 
Моисева.

Наталья ИСАЕВА 
 (фото автора)

  СОБЫТИЕ .

Пусть всюду музыка звучит!

«Эпоха в них видна»
  ВЕРНИСАЖ .

В Выставочном зале му-
зея «Город» работает 
краевая художественная 
выставка «СССР в зеркале 
искусства».

В большую экспозицию, 
подготовленную краевой орга-
низацией Союза художников 
России, было отобрано порядка 
270 произведений 155 художни-
ков со всего Алтайского края, в 
том числе не являющихся чле-
нами творческой организации. 
Это уже четвертый музейный 
проект осени, посвященный 
100-летию образования СССР 
(еще три прямо сейчас работа-
ют в Алтайском краеведческом 
и Художественном музеях). Но, 
пожалуй, первый, в котором 
эта большая и спорная эпоха 
представлена не только в сво-
ем величии, но и неизбежной 
противоречивости.

О человеке  
труда

– Эти работы были созданы 
в советское время на одном 
из крупнейших предприятий 
края – Алтайском тракторном за-
воде, – рассказывает о серии бы-
стрых выразительных набросков 
художник и архитектор Сергей 
Боженко. – «Портрет уставшей 
женщины» – это чугунолитей-
ный цех, а этот человек, по-мое-
му, со сталелитейного. Когда-то 
я готовил большую выставку на 
сотню рисунков, но в итоге она 
состоялась только через 30 лет 
в Рубцовске в галерее, куда при-
гласили многих из тех, кого я 
рисовал. И это были такие же 
сильные, мощные и очень чест-
ные люди.

Боженко говорит, что в 1980-е 
производственная тема для него 
оказалась благодатной нату-

рой: на АТЗ он ездил вместе со 
скульптором Михаилом Куль-
гачёвым и графиком и скульпто-
ром Василием Рублёвым, кото-
рого считает своим учителем. 
«В Рубцовске я отрабатывал ту 
технику, те пластические идеи, 
которыми своих учеников ода-
рил Василий Фёдорович», – го-
ворит художник.

Созданные в 1980-е портреты 
людей труда сейчас выглядят 
приветом из другой эпохи, но 
есть в экспозиции и произве-
дения 1950-х годов. Более того, 
при подготовке выставки Союз 
художников обращался к род-
ственникам ушедших из жизни 
корифеев алтайского искусства 
и сформировал полноценный 
мемориальный зал. Сейчас в 
нем можно увидеть произве-
дения Фёдора Филонова, Аль-
фреда Фризена, Валентина 
Курзина, Майи Ковешниковой, 
народного художника Миха-
ила Будкеева и даже Фёдора 
Соколова – одного из тех, кто 
в 1940 году основал алтайское 
отделение Союза.

Глазами очевидцев
– Мне удивительно, что тема 

100-летия СССР, которая на госу-
дарственном уровне не отмечает-
ся, нашла отражение во многих 
региональных и федеральных 
музеях страны, – говорит дирек-
тор ГХМАК искусствовед Инна 
Галкина. – И вот сегодня здесь 
произведения художников со все-
го края – и профессиональные, 
и те, которые можно восприни-
мать как наивное искусство, и 
это здорово, потому что эпоха в 
них видна. Уж не знаю, носталь-
гия это или нет, но рождены-то 
многие из нас в СССР. И были тог-
да убеждены, что это настоящее 
счастье…

Вот и председатель правления 
краевой организации Союза ху-
дожников Дмитрий Петренко 
говорит, что лишь поначалу со-
мневался, получится ли сфор-
мировать выставку. Кстати, как 
предупреждают организаторы, 
возраст ее участников разнится, 
поэтому кто-то повествует в про-
изведениях о непосредственно 

пережитом в советское время, а 
другие воссоздают эпоху скорее 
по воспоминаниям людей старше-
го поколения, книгам и фильмам.

Глазами очевидцев – авторов 
индустриального пейзажа – мы 
можем взглянуть на громкие 
комсомольские стройки. Про-
тив обыкновения значительное 
место на этой краевой выстав-
ке отведено портрету, и речь не 
только о сельских тружениках 
и заводских рабочих, но и об 
известных деятелях культуры. 
А художница Лариса Пастушкова 
поделилась своей коллекцией 
графических работ участников 
творческой дачи «Сенеж», соби-
равшей в советское время веду-
щих художников буквально со 
всего Советского Союза. И лишь 
некоторые произведения в экс-
позиции – в основном пейзажи 
и натюрморты – не относятся к 
советской эпохе напрямую.

Выставка «СССР в зеркале 
искусства» будет работать до 
18 декабря.

Любовь КАРПОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

концерты
ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 

тел. 50-05-20.
3 декабря. 17.00 – «Поверь в мечту!» Золотые хиты 

Юрия Антонова (6+). Максим Щербицкий (Москва). 
Симфонический оркестр, дирижер – Дмитрий Лузин.

4 декабря. 17.00 – «Шостакович. Шнитке» (6+). Ин-
струментальная капелла «КамерАнс». Ансамбль 
скрипачей «Колорит» БДШИ № 7. Песочная анима-
ция – Ирина Казанцева.

7 декабря. 18.30 – «Редкие шедевры» (6+). Евгений 
Финкельштейн (гитара, Москва). Произведения 
XVI–XXI веков.

8 декабря. 18.30 – «Сказки русского леса» (6+). 
Музыкальный спектакль. Композитор, пианист 
Николя Челоро (Франция).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

2 декабря. 18.30 – «Серебряные струны» (6+). От-
крытие VI Международного конкурса исполнителей 
на струнных щипковых инструментах.

3 декабря. 17.00 – «С рождения до вечности…» 
(6+). Оркестр «Сибирь», вокальная группа ансамбля 
«Алтай».

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 39, пр. Красноармейский, 28, тел. 
20-51-43.

Выставка «Сердце книги» (0+). Книги и книжные 
иллюстрации.

Выставка «Привет из СССР» (6+). К столетию об-
разования Советского Союза.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

Выставка «Страна Советов» к 100-летию образова-
ния СССР (0+). Живопись, декоративное искусство.

«Советский фарфор» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
3 декабря. 13.00 – мастер-класс «Искусство 1000 

форм. Символ 2023 года в технике оригами» (6+).
15.00 концерт «Дарите музыку друг другу» (6+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
«Удивительный мир пауков» (0+).
До 4 декабря. «И скифы мы…» – выставка скуль-

птора по дереву Виктора Казакеева (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 22-66-84.
Краевая выставка «СССР в зеркале искусства» 

(0+). Живопись, графика, скульптура, декоративное 
искусство.

МУЗЕИ

театры
ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-

ШИНА, ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.
2 декабря. 18.30 – премьера «Маленькие трагедии: 

«Скупой» и «Сальери» (16+).
3 декабря. 17.30 – «Квадратура круга» (16+).
4 декабря. 17.30 – «Лёха» (16+).
6 декабря. 18.30 – «КЯППК (Как я простил пра-

порщика Кувшинова)» (16+).
7 декабря. 18.30 – «Космос» (16+).
8 декабря. 18.30 – «Бесприданница» (16+).
3-6 декабря. 18.00 – Театр им. Евг. Вахтангова. 

«Война и мир» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
2 декабря. 18.30 – «Мёртвые души» (12+).
3 декабря. 17.00 – «Фауст» (12+).
4 декабря. 12.00 – «Золушка» (6+).
18.30 – «Марьино поле» (12+).
7 декабря. 18.30 – «Свободная пара» (18+).
8 декабря. 18.30 – «Вишнёвый сад» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
2 декабря. 18.30 – «Летучая мышь» (12+).
3 декабря. 17.00 – «Беда от нежного сердца» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
3 декабря. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. 

«Не ёжик» (6+).
11.00, 13.00 – «Волшебник Изумрудного города» (6+).
4 декабря. 11.00, 13.00 – «Три поросенка» (0+).

галереи
«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 

пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.
«Колыванские разноцветы» – выставка по итогам 

пленэра.
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 

тел. 36-98-70.
До 3 декабря. «Чаять нечаянного» – персональная 

выставка Елены Волковой (0+).
ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 

6г, тел. 8-996-303-4759.
Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
Молодежная выставка «Собрание 10».
Коллективный проект Аrtificial body («Искус-

ственное тело»).
Выставка Николая Бачурина «Мазки к 55».

планетарии�
Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.

4 декабря. 11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» 
(6+). 13.00 – «Астрономифы» (12+). 15.00 – «Разноцвет-
ная Вселенная» (12+).

Полная программа на сайте: planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
Четыре сказки

Барнаульский «Крепостной театр» выиграл грант Рос-
сийского фонда культуры на создание интерактивного 
спектакля для детей.

Премьера постановки «СНАМИ» состоится 4 декабря на 
сцене любительского театра. В ее основе четыре сказки: 
русская народная «Зимовье», африканская «Упрямый сло-
нёнок», ингушская «Волк и баран» и индийская «К чему 
приводит жадность». По сюжету странствующие скази-
тели примерят на себя образы сказочных персонажей и 
поставят перед юными зрителями вопрос об отношении к 
показанным событиям. В спектакле заняты выпускники 
института культуры, а для режиссера Алексея Пахорукова 
это дипломный проект. В театре говорят, что в дальнейшем 
его смогут бесплатно посмотреть более тысячи школьни-
ков Барнаула.

В библиотеку – по карте
К проекту «Пушкинская карта» присоединились пять 

библиотек края.
Как сообщает Минкультуры региона, уже в декабре в 

Барнауле, Новоалтайске, Бийске, Славгороде и Рубцовске 
можно будет посетить мастер-классы и послушать лекции, 
воспользовавшись картой.

Так, 15 декабря в Центральной городской модельной 
библиотеке им. Л. Мерзликина в Новоалтайске пройдет 
мастер-класс по рисованию комиксов, материалами для твор-
чества библиотека обеспечит. Занятия по travel-скетчингу 
запланированы на 16 декабря в библиотеке-филиале № 10 
Барнаула. В Шишковке 17-го состоится интеллектуальный 
турнир PROАлтай. Воспользоваться средствами на карте 
(в 2022 году ее номинал – 5000 рублей) могут граждане в 
возрасте от 14 до 22 лет.

Любовь КАРПОВА

50 изделий народных 
мастеров края представлены 
на выставке «Наследники  
традиций»

Экспозиция в Художественном музее предлагает по-
знакомиться с произведениями традиционной вышивки, 
ткачества и лоскутного шитья, полюбоваться гончарной 
посудой, традиционной росписью и игрушкой, изделия-
ми из бересты. В течение декабря в музее запланировано  
девять мастер-классов ремесленников.

Это уже четвертый выставочный проект в Барнауле, посвященный столетию СССР.

Оркестр русских народных инструментов – гордость школы и города. Александр Усков порадовал гостей академическим вокалом.

(Начало на 1 стр.)

Не выезжая за пределы небольшого город-
ка, теперь можно побывать в мини-филар-
монии, насладиться классической музыкой 
в исполнении выдающихся музыкантов.


